
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 17 – 21 апреля 2023 г. 

 

Кубанские депутаты выдвинули на федеральный уровень инициативу 

по поддержке самозанятых 

Законодательное Собрание Краснодарского края 

 

         Депутаты Законодательного Собрания Краснодарского края приняли 

решение по внесению в Государственную Думу проекта федерального закона 

«О внесении изменений в Федеральный закон «Об особенностях отчуждения 

движимого и недвижимого имущества, находящегося в государственной или 

в муниципальной собственности и арендуемого субъектами малого и 

среднего предпринимательства, и о внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации» и отдельные законодательные 

акты Российской Федерации». 

        Проектом предлагается распространить положения Федерального закона 

об отчуждении госимущества на самозанятых. Кроме того, определены 

условия, при которых они вправе выкупить его по цене, равной его рыночной 

стоимости и определенной независимым оценщиком, без проведения торгов.  

        Стоит отметить, что это недвижимое имущество должно находиться у 

них в аренде непрерывно от двух лет, движимое – от одного года.  

         Концепция закона поддержана органами местного самоуправления 

Краснодарского края и парламентами-членами Южно-Российской 

Парламентской Ассоциации.  

 

Парламентарии  Приангарья предложили федеральному правительству 

расширить назначение  целевых  экоплатежей  

Законодательное Собрание Иркутской области  

 

         Депутаты регионального парламента в рамках 66-й сессии под 

председательством спикера ЗакСобрания Александра Ведерникова в 

подготовленном обращении к председателю Правительства России Михаилу 

Мишустину предложили расширить перечень мероприятий, 

предусмотренных законом «Об охране окружающей среды» в рамках 

целевого использования экоплатежей.  

        Так, плату за выбросы загрязняющих веществ в атмосферный воздух 

стационарными источниками предлагают направлять также на 

строительство, реконструкцию, модернизацию тепловых электростанций и 
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городских котельных. В перечень целевых направлений платы за сбросы 

загрязняющих веществ в водные объекты рекомендуют включить 

мониторинг технического состояния гидротехнических сооружений, их 

капремонт, установление границ и режима зон санитарной охраны питьевого 

и хозяйственно-бытового водоснабжения, приобретение источников 

водоснабжения в муниципальную собственность, ряд других направлений. 

Плату за размещение отходов предложили направлять на создание мест 

накопления ТКО, разработку ПСД по строительству и реконструкции 

объектов обработки, утилизации, размещения твердых коммунальных 

отходов, покупку ассенизаторской техники для населения.  

 

Комитет просит федеральных законодателей закрепить приоритет 

защиты жизни людей и разрешить эвтаназию агрессивных собак  

Дума Астраханской области  

 

         Соответствующее обращение на заседании комитета Думы по 

инфраструктурному развитию и строительству под председательством 

Александра Клыканова депутаты поддержали единогласно.  

         В документе, адресованном Совету Федерации ФС РФ и Правительству 

РФ, говорится о том, что численность животных без владельцев, количество 

агрессивных, в том числе чипированных, собак неуклонно растет. Они 

дичают и сбиваются в стаи. Случаи смерти людей, заживо растерзанных 

собаками, зафиксированы в Астрахани, Республике Башкортостан, 

Красноярске, Петропавловске-Камчатском, Улан-дэ, Ухте.  

         Более чем четырехлетняя практика масштабного применения метода 

«отлов–содержание–возврат на прежние места обитания», закрепленная 

действующим законом, не приносит желаемого эффекта. По результатам 

принятых мер не удается, в целом, обеспечить безопасность граждан.        

Количество обращений пострадавших от нападения собак в регионе 

увеличилось с 4205 (в 2020 году) до 5692 случаев (в 2022 году). Из них около 

трети – с участием детей.  

         В обращении приводится мнение Отделения биологических наук 

Российской академии наук, что при стерилизации менее 75–80% рост 

численности популяции не сдерживается. Затраты идут впустую. В 

Астраханской области на 1 января 2023 года официально насчитывалось 

почти 24000 собак при емкости приютов – 1236 мест. При таком количестве 

особей эффективная борьба практически неосуществима ни по наличию мест 

в питомниках, ни по финансовым затратам на их содержание.  

        Федеральный закон содержит положение о запрете возврата на прежнее 

место агрессивных животных. Они должны содержаться в приюте до 

момента передачи новым владельцам, что, очевидно, не произойдет, или до 

наступления естественной смерти. Это серьезное обременение для бюджета, 
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и, сдерживающий фактор, снижающий пропускную способность собачьих 

питомников.  

        По мнению специалистов в сфере ветеринарии, агрессия животных – 

неизлечимое заболевание, которое опасно для людей и несовместимо с 

полноценной жизнью животного.  

         Депутаты четырех фракций Думы поставили подписи под обращением, 

в котором предлагают законодательно закрепить приоритет защиты жизни и 

здоровья людей, а также внести в Федеральный закон норму, позволяющую 

применять  к агрессивным животным без владельцев эвтаназию при наличии 

достоверно установленного специалистом в области ветеринарии диагноза.  

        Комитет также поддержал федеральный законопроект об ответственном 

обращении с животными, подписанный группой депутатов. Документом 

предлагается наделять регионы правом определения порядка обращения с 

животными без владельцев на территории субъектов с учетом специфики. 

Этот законопроект в значительной степени отражает положение обращения, 

принятого депутатами Думы Астраханской области. 

 

Геннадий Новосельцев выступил с инициативой о поддержке регионов и 

муниципалитетов из федерального бюджета  

Законодательное Собрание Калужской области   

 

         Председатель Законодательного Собрания Калужской области 

Геннадий Новосельцев на заседании комиссии Совета законодателей по 

делам Федерации, региональной политике и местному самоуправлению 

выступил с инициативой о поддержке субъектов и муниципалитетов путем 

предоставления им бюджетных кредитов.  

        – Сегодня в условиях санкций регионы нуждаются в поддержке из 

федерального бюджета. Мы предлагаем продолжить практику 

предоставления муниципальным образованиям бюджетных кредитов из 

федерального бюджета на замещение коммерческих займов. К примеру, в 

прошлом году предоставление такого кредита позволило сократить расходы 

на обслуживание муниципального долга муниципальных образований 

Калужской области более чем на 100 млн рублей. Тем самым была 

обеспечена сбалансированность местных бюджетов и консолидированного 

бюджета области. Вопрос предоставления такого кредита в 2023 году 

является для нас не менее актуальным, – сказал Геннадий Новосельцев.  

        По его словам, данная мера поддержки позволит муниципальным 

образованиям минимизировать расходы на обслуживание муниципального 

долга. Еще более актуальным этот вопрос делает введение единого 

налогового счета, которое обернулось тем, что в январе – марте 2023 года 

поступления в региональные и особенно местные бюджеты существенно 

сократились.  

         Большинство субъектов, согласно проведенному мониторингу, 

поддерживают данную инициативу. Поддержали ее и члены комиссии. По 
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итогам заседания будет подготовлено соответствующее обращение в 

Правительство РФ.  

         – Хочется отметить наличие явно положительного эффекта в связи с 

предоставлением муниципальным образованиям в 2022 году бюджетных 

кредитов из федерального бюджета. Высвобождаемые средства направлены, 

в том числе, на исполнение социальных обязательств. Действие нормы 

только в 2022 году является недостаточной, – отметил председатель 

комиссии, спикер Рязанской областной Думы Аркадий Фомин.  

         По поводу единого налогового счета председатель Комитета Совета 

Федерации по федеративному устройству, региональной политике, местному 

самоуправлению и делам Севера Андрей Шевченко добавил, что уже есть 

поручение спикера верхней палаты парламента Валентины Матвиенко 

комитету по бюджету и финансовым рынкам, который возглавляет Анатолий 

Артамонов, решить этот вопрос.  

 

Депутаты Законодательного Собрания предлагают улучшить ситуацию 

с ценообразованием в молочной отрасли  

Законодательное Собрание Нижегородской   области  

 

        На заседании комитета по агропромышленному комплексу и развитию 

сельских территорий члены комитета поддержали предложение направить 

обращение в Правительство РФ с просьбой улучшить ситуацию с 

ценообразованием в молочной отрасли.  

        В результате воздействия ряда факторов на внутреннем рынке 

Российской Федерации в 2022 году произошло увеличение складских запасов 

готовой молочной продукции. Как следствие, с начала 2023 года произошло 

резкое понижение цены закупки сырого молока.  

        В Нижегородской области за первые три месяца 2023 года общая 

рентабельность молочного животноводства снизилась на 11%. 

Сельскохозяйственные предприятия молочной отрасли потеряли около 150 

млн рублей выручки только за один месяц и большинство из них утратили 

доходность. Сегодня ряд нижегородских производителей могут полностью 

прекратить свою деятельность.  

         «Сельхозпредприятия молочной отрасли нуждаются в дополнительных 

бюджетных средствах на поддержку собственного производства молока. 

Необходимо увеличить продвижение собственной готовой молочной 

продукции на экспорт, а также ограничить импорт сухого молока, который 

не редко выступает заменителем настоящего молока из-за цены и удобства в 

хранении», – сказал заместитель председателя комитета по АПК и развитию 

сельских территорий Александр Ефремцев.  



5 

 

        Депутаты отметили, что в Законодательное Собрание постоянно 

поступают обращения сельскохозяйственных производителей и 

молокоперерабатывающих предприятий с просьбой повлиять на 

сложившуюся проблему. В связи с этим, профильный комитет рассматривает 

новые меры для улучшения ситуации с ценообразованием в молочной 

отрасли.  

 

Участники СВО и члены их семей получили право первоочередного 

приема в органах власти и местного самоуправления 

Законодательное Собрание Ростовской области  

 

        В целях усиления социальных гарантий для участников специальной 

военной операции и членов их семей депутаты приняли изменения в 

Областной закон «Об обращениях граждан».  

         – Мы продолжаем нашу последовательную линию расширения прав и 

социальных льгот мобилизованных, военнослужащих, участвующих в 

специальной военной операции и членов их семей. Поправками в закон они 

получат право внеочередного личного приема в органах государственной 

власти и органах местного самоуправления, – отметил председатель 

Законодательного Собрания Ростовской области Александр Ищенко. 

        К членам семьи участника специальной военной операции, кто сможет 

воспользоваться таким правом, в соответствии с поправками относятся 

супруг или супруга; несовершеннолетние дети; дети старше 18 лет, ставшие 

инвалидами; дети в возрасте до 23 лет, обучающиеся в образовательных 

организациях по очной форме обучения; лица, находящиеся на иждивении.  

 

С 1 сентября продажа разливного пива в жилых домах Забайкалья будет 

под запретом 

Законодательное Собрание Забайкальского края  

 

         Региональный закон, согласно которому торговля разливным пивом в 

многоэтажных домах будет запрещена, депутаты Законодательного Собрания 

приняли во втором, окончательном чтении. Он вступит в силу 1 сентября 

2023 года. 

        Проект закона разработан Региональной службой по тарифам. Поводом 

послужили жалобы жителей многоэтажек. В крае 282 торговых объекта, в 

которых продается разливное пиво в многоквартирных домах. Большая их 

часть расположена в Чите. 
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       Аналогичные законы, запрещающие продажу пива в многоквартирных 

домах, действуют в нескольких регионах – это Краснодарский край, Курская, 

Оренбургская, Кемеровская, Псковская и Мурманская области. 

        Еще одним законодательным решением депутаты Забайкальского края в 

10 раз увеличили для бизнеса размер уставного капитала, необходимого для 

получения лицензии на продажу алкогольной продукции.  Те, кто торгует 

спиртными напитками на территории городов края, также с 1 сентября 2023 

года должны обладать уставным капиталом в 500 тысяч рублей, для 

предпринимателей, работающих в сельской местности, планка выросла до 

300 тысяч рублей. 

        Увеличение минимальной суммы уставного капитала,  по мнению 

законодателей, будет дисциплинировать предпринимателей, заставит их 

дорожить лицензией и более ответственно относиться к нормам закона об 

алкогольном регулировании. 

 

Депутаты рассмотрят пакет поправок в закон о «комендантском часе» 

для несовершеннолетних 

Алтайское краевое Законодательное Собрание   

 

         О поправках, которые депутаты Алтайского краевого Законодательного 

Собрания предлагают внести в действующий закон «Об ограничении 

пребывания несовершеннолетних в общественных местах на территории 

Алтайского края»  рассказал вице-спикер АКЗС Денис Голобородько.  

        Сейчас региональный закон запрещает детям и подросткам в ночное 

время находиться без сопровождения родителей, замещающих их лиц или 

организаторов мероприятий – на улицах и аллеях, в парках и скверах; на 

лестничных площадках и лестницах, в лифтах домов; на территории, 

прилегающей к жилым домам, в том числе на детских площадках и 

спортивных сооружениях. Ночное время для подростков до 16 лет 

ограничено периодом с 22 часов до 6 часов местного времени. Для лиц от 16 

до 18 лет – периодом с 23 часов до 6 часов местного времени. Также  

установлена категория мест, где находиться детям и подросткам не следует в 

принципе (клубы, сауны, бани, гостиницы, игорные заведения, бары, пивные, 

стройки, чердаки и т.д.).  

        «На апрельской сессии предлагается включить в этот перечень объекты, 

которые предназначены для реализации и употребления табачной продукции, 

электронных систем доставки никотина, устройств для нагревания табака, 

кальянов, вейпов, электронных сигарет, а также расселенные 
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многоквартирные дома, признанные ветхими и аварийными, подлежащие 

сносу и бесхозяйные здания», – отметил Денис Голобородько.  

         Кроме этого, для снижения числа несчастных случаев с детьми и 

подростками на воде депутаты, по словам вице-спикера, предлагают 

закрепить в законе запрет на нахождение несовершеннолетних на водных 

объектах без сопровождения лица, уже достигшего возраста 18 лет.  

 

В областной Думе обсудили перечень вопросов о работе администрации 

региона в 2022 году 

Волгоградская областная Дума   
 

        Соответствующий проект постановления рассмотрен на заседании 

парламентского комитета по государственному строительству, местному 

самоуправлению и развитию территорий под председательством Татьяны 

Распутиной. Перечень вопросов сформирован на основании предложений, 

поступивших от депутатов Волгоградской областной Думы.  

        В частности, они касаются реализации дополнительных мер социальной 

поддержки граждан, участвующих в специальной военной операции, и 

членов их семей, модернизации первичного звена здравоохранения, развития 

отрасли ЖКХ, благоустройства территорий.  

         В соответствии с законодательством региональный парламент ежегодно 

готовит перечень вопросов о результатах деятельности администрации 

Волгоградской области за прошедший год. Он включает наиболее 

актуальные темы, которые, в том числе поднимают граждане в своих 

обращениях. Ответы на поставленные вопросы будут включены в отчет 

администрации региона за 2022 год, который должен быть направлен в 

областную Думу до 1 июня текущего года.  

         Решением комитета проект соответствующего постановления 

рекомендован Волгоградской областной Думе к принятию.  

 

Потенциал регионального бизнеса важно реализовать  

Законодательное Собрание Пермского края  

 

        В рамках «правительственного часа» руководитель Агентства по 

развитию малого и среднего предпринимательства Анна Быкова рассказала о 

системе поддержки субъектов МСП в Прикамье, а также о плановых 

мероприятиях по развитию предпринимательства в регионе на пятилетний 

период.  

        По информации Агентства, на данный момент доля занятых в секторе 

МСП составляет 28%.   
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        Как отметила Анна Быкова, поддержка МСП происходит в рамках 

национальных проектов, а в рамках подпрограмм Агентство оказывает 

всестороннюю поддержку предпринимателям: от формирования 

эффективной налоговой политики до обучения.  

        Для новых субъектов МСП действуют пониженные налоговые ставки по 

упрощенной системе налогообложения в течение первых трех лет с момента 

регистрации. Также с 2023 года для санаторно-курортных организаций 

отменили условие по численности работников для использования УСН. 

Кроме этого, в Пермском крае установлена одна из самых низких стоимость 

патента для индивидуальных предпринимателей в ПФО.  

         Одной из форм поддержки МСП является предоставление субсидии на 

компенсацию затрат по приобретению оборудования. Так, с 2020 по 2022 год 

количество получателей субсидий составило 149 субъектов. 1142 новых 

рабочих места было создано получателями субсидии на два года. Данной 

мерой поддержки воспользовались предприниматели из 31 муниципалитета 

Прикамья.  

        Также предоставляются гранты в размере до 500 тысяч рублей 

социальным предприятиям и молодым предпринимателям до 25 лет 

включительно. За последние два года гранты получили 136 субъектов МСП. 

Из краевого бюджета в 2023 году на гранты запланировано выделить 68 млн 

рублей.  

         Как отметил председатель краевого парламента Валерий Сухих, 

поддержка регионального бизнеса сегодня имеет принципиальное значение 

для краевых властей. Бизнес Прикамья откликается на запрос по 

приоритетным сегодня направлениям (обрабатывающие производства, 

туризм и экология). «У наших предпринимателей огромный потенциал, 

сегодня важно заниматься его реализацией», – заключил спикер.  

 
Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


